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Праздник Святой Троицы — 
день сошествия Святого Духа на Апостолов

День рождения Церкви

П
раздник святой троицы (празднуется в этом 
году 8 июня по н.ст.), называемый еще Пяти-
десятницей, посвящен сошествию Святого 

Духа на апостолов в пятидесятый день после вос-
кресения Христова. Сошествием Святого Духа ут-
верждается в мире христианская вера и начинает свое 
бытие Церковь Христова. В 
праздник Пятидесятницы 
Церковь подводит своих чад 
к порогу своей благодатной 
жизни и призывает их обно-
вить и укрепить в себе дары 
Духа Святого, полученные 
ими в таинстве Крещения. Без 
благодати Божией невозмож-
на духовная жизнь. Эта та-
инственная сила обновляет и 
преображает весь внутренний 
мир христианина. Все самое 
возвышенное и ценное, что 
только каждый может желать, 
— подает ему Дух Святой. 
Вот почему праздник Святой 
Троицы так торжественно и 
радостно встречается право-
славными христианами.

Событие сошествия 
Святого Духа

С
ошествие Святого 
Духа на апостолов в 
день Пятидесятницы 

описано Евангелистом Лукой в начальных главах 
его книги «Деяний святых апостолов».Богу угодно 
было сделать это событие поворотным пунктом в 
мировой истории.

Пятидесятница — т.е. пятидесятый день после празд-
ника Пасхи — был одним из трех великих ветхозаветных 
праздников. Этот праздник отмечал принятие Синайского 

законодательства при пророке Моисее, когда за пол-
торы тысячи лет до Рождества Христова у подножья 
Синайской горы еврейский народ, освобожденный 
из Египта, вступил в союз с Богом. Евреи обещались 
Богу в послушании, а Господь обещал им Свое благо-
воление. По времени года праздник Пятидесятницы 
совпадал с окончанием жатвы и поэтому встречался с 

особенной радостью. Многие 
евреи, рассеянные по разным 
странам обширной Римской 
империи, старались к этому 
празднику прибыть в Иеру-
салим. Родившись в других 
странах, многие из них уже 
с трудом понимали свой род-
ной еврейский язык, однако 
старались соблюдать свои на-
ционально-религиозные обы-
чаи и хоть изредка паломни-
чествовать в Иерусалим.

Сошествие Святого Духа не 
было неожиданным событи-
ем для апостолов. Еще за не-
сколько столетий до рождения 
Спасителя Господь Бог начал 
готовить людей ко дню их ду-
ховного возрождения и пред-
сказывал устами пророков: 
«Вы будете ходить в заповедях 
Моих и уставы Мои будете со-
блюдать и изолью от Духа Мо-
его на всякую плоть… Изолью 

воды на жаждущее и потоки на иссохшее… и вы радост-
но будете почерпать воду из источников спасения… И 
дам вам сердце новое и дух новый дам вам, и возьму из 
плоти вашей сердце каменное и дам вам сердце из плоти. 
Вложу внутрь вас Дух Мой и сделаю выполнять» ( Иоиль. 
2:28; Ис. 12:3, 44:3; Иез.).

(Окончание читайте на стр. 2-3)
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(Окончание. Начало на стр. 1)
Готовясь вернуться к Своему Небесному Отцу, Го-

сподь Иисус Христос перед распятием посвящает 

Свою прощальную беседу с апостолами предстоящему 
сошествию Святого Духа. Господь объясняет учени-
кам, что Утешитель — Дух Святой — должен вскоре 
прийти к ним, чтобы завершить дело спасения людей. 
«Я умолю Отца, — говорит Господь апостолам, — и 
Он даст вам другого Утешителя, да пребудет с вами 
во веки, — Духа Истины… Он научит вас всему и на-
помнит вам все, что Я говорил вам… Он — Дух Ис-
тины … Дух Истины, Который от Отца исходит, будет 
свидетельствовать о Мне» (Иоан. 14:16-17, 26; 15:26).

Готовясь к принятию Святого Духа после вознесения 
Господа на Небо, ученики Христовы вместе с Пресвя-
той Девой Марией, с некоторыми женами-мироноси-
цами и другими верующими (около 120-ти человек) на 
Пятидесятницу находились в Иерусалиме в так назы-
ваемой «Сионской горнице». Это было, вероятно, в той 
большой комнате, где незадолго до Своих страданий 
Господь совершил Тайную вечерю. Апостолы и все со-
бравшиеся ожидали, когда Спаситель пошлет им «Обе-
тование Отца» и они облекутся силой свыше, хотя они 
не знали, в чем собственно будет состоять пришествие 
Духа Утешителя (Лк. 24:49). Так как Господь Иисус 
Христос умер и воскрес в период ветхозаветной Пасхи, 
то праздник ветхозаветной Пятидесятницы приходился 
в том году на 50-ый день после Его воскресения.

И вот, в девятом часу утра, когда народ обычно со-
бирался в храм для жертвоприношения и молитвы, 
внезапно над Сионской горницей послышался шум, 
как будто от бурного ветра. Шум этот наполнил дом, 
где находились апостолы, и одновременно над голова-
ми апостолов появилось множество огненных языков, 
которые стали опускаться на каждого из них. Эти язы-

ки имели необыкновенное свойство: они светили, но не 
жгли. Но еще более необычайным были те духовные 
свойства, которые эти таинственные языки сообщали. 
Каждый, на кого этот язык спускался, чувствовал в 
себе большой прилив духовных сил и, одновременно, 
несказанную радость и воодушевление. Он начинал 
чувствовать себя как бы совсем иным человеком: уми-
ротворенным, полным жизни и горячей любви к Богу. 
Эти внутренние изменения и новые неиспытанные чув-
ства апостолы стали выражать в радостных восклица-
ниях и в громком славословии Бога. И тут обнаружи-
лось, что они говорили не на своем родном еврейском, 
а на каких-то других, неизвестных им языках. Так со-
вершилось над апостолами крещение Духом Святым и 
огнем, как было предсказано пророком Иоанном Кре-
стителем (Мт. 3:11). Между тем, шум, напоминающий 
бурный ветер, привлек многих людей к апостольскому 
дому. Увидев стекающийся со всех сторон народ, с мо-
литвами хвалы и прославления Бога на устах апостолы 
вышли на кровлю дома. Слыша этот поток радостных 
молитв, собравшиеся около их дома были поражены 
непонятным для них явлением: ученики Христовы по 
происхождению большей частью галилеяне, люди по 
виду необразованные, от которых и ожидать нельзя 
было знания иного языка, кроме их родного, вдруг на-
чали говорить на разных иностранных языках, так что, 
как ни разнообразна была толпа людей, прибывших в 
Иерусалим из разных стран, каждый слышал свою род-
ную речь. Но нашлись среди толпы и циники, которые 
не постыдились смеяться над вдохновенными пропо-
ведниками, говоря, что апостолы, мол, уже так рано 
успели напиться вина.

На самом же деле сила Духа Святого обнаружи-
лась тогда, кроме прочих внутренних благодатных 
перемен, еще и во внешнем даре языков именно для 
того, чтобы апостолы могли успешнее распростра-
нять Евангелие среди разных народов, не имея на-
добности в изучении иностранных языков.

Увидев недоумение людей, апостол Петр высту-
пил вперед и произнес свою первую проповедь, в 
которой объяснил собравшимся, что в чудесном со-
шествии Святого Духа исполнилось древнее пред-
сказание Иоиля, который говорил от имени Бога: «И 
будет в последние дни, говорит Господь, изолью от 
Духа Моего на всякую плоть. И будут пророчество-
вать сыны ваши и дочери ваши; и юноши ваши будут 
видеть видения, и старцы ваши сновидениями вра-
зумляемы будут. И на рабов Моих и на рабынь Моих 
в те дни изолью от Духа Моего; и покажут чудеса на 
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небе вверху и на земле внизу» (Иоиль. 2:28-32). Апо-
стол объяснил, что именно в таком сошествии Свя-
того Духа должно было совершиться дело спасения 
людей. Чтобы удостоить людей благодати Святого 
Духа, потерпел крестную смерть и воскрес из мерт-
вых пришедший Мессия — Господь Иисус Христос.

Кратка и проста была эта проповедь, но поскольку 
устами Петра говорил Дух Святой, то эти слова проникли 
в сердца слушавших. Многие из них умилились сердцем 
и спросили его: «Что же нам надо делать?» — «Покай-
тесь, — отвечал им апостол Петр, – и да крестится каж-
дый из вас во имя Иисуса Христа». И вы не только будете 
прощены, но и сами получите благодать Святого Духа.

Многие, уверовавшие в Христа по слову апостола 
Петра, тут же всенародно покаялись в своих грехах, 
крестились, и к вечеру этого дня Церковь Христова 
из числа 120 выросла до 3000 человек. Таким чудес-
ным событием началось существование Церкви Хри-
стовой — этого благодатного общества верующих, в 
котором все призваны спасать свои души. Господь 
обещал, что Церковь пребудет непобежденной врата-
ми ада до самого конца существования мира!

Следует думать, что не случайно совпали в тот день 
два знаменательных события — сошествие Святого 
Духа и еврейская Пятидесятница. Ветхозаветная Пяти-
десятница отмечала избавление евреев из египетского 
рабства и начало свободной жизни в союзе с Богом. 
Сошествие Святого Духа на верующих в Иисуса Хри-
ста осуществляло освобождение верующих от власти 
дьявола и было началом нового, благодатного союза 
с Богом в Его духовном Царстве. Так праздник Пяти-
десятницы стал днем, когда ветхозаветная теократия, 
начавшаяся от Синая и долго управлявшая обществом 
через суровый письменный закон, заменилась новоза-
ветной, в которой верующими людьми руководит Сам 
Бог, в духе свободы и любви (Рим. 8 гл.).

Глубоко пережив события поругания, смерти и 
воскресения Господня, святые апостолы ко време-
ни Пятидесятницы духовно возмужали, многое про-
чувствовали и созрели для принятия даров Святого 
Духа. Тогда и снизошла на них полнота благодати 
Божией, и они первые вкусили духовные плоды спа-
сительного подвига Богочеловека.

Епископ Александр (Милеант).

Праздник Святой Троицы — 
день сошествия Святого Духа на Апостолов
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Начало Петрова поста

Господь всегда рядом
16 июня начинается Петров пост. Этот пост 

относится к одним из первых постов, которые были 
установлены Православной Церковью, за исключе-
нием Великого и Рождественского. В постановлени-
ях апостольских о Петровом Посте пишется: «Как 
пройдут Пятидесятницы, следует праздновать 
одну седмицу, а после этого поститься». Ранее этот 
пост назывался Пятидесятницы, потом его переи-
меновали в Апостольский, или Петропавловский (в 
честь апостолов Петра и Павла), но впоследствии 
название сократили, и получился Петров Пост.

Проповедь протоиерея Димитрия Смирнова на 
начало Петрова поста.

Если у человека спросить: «Как ты думаешь, какой 
самый страшный грех?» — один назовет убийство, 
другой воровство, третий подлость, четвертый 

предательство. На самом деле самый страшный грех — это 
неверие, а уж оно рождает и подлость, и предательство, и 
прелюбодеяние, и воровство, и убийство, и что угодно.

Грех не есть проступок; проступок является след-
ствием греха, как кашель — это не болезнь, а ее след-
ствие. Очень часто бывает, что человек никого не убил, 
не ограбил, не сотворил какой-то подлости и поэтому 
думает о себе хорошо, но он не знает, что его грех 
хуже, чем убийство, и хуже, чем воровство, потому что 
он в своей жизни проходит мимо самого главного.

Неверие — это состояние души, когда человек 
не чувствует Бога. Оно связано с неблагодарностью 
Богу, и им заражены не только люди, полностью от-
рицающие бытие Божие, но и каждый из нас. Как 
всякий смертный грех, неверие ослепляет человека.

(Продолжение на стр. 4-5)
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Начало Петрова поста

Господь всегда рядом
 (Продолжение. Начало на стр. 3)

Если кого-то спросить, допустим, о высшей мате-
матике, он скажет: «Это не моя тема, я в этом ничего 
не понимаю». Если спросить о кулинарии, он скажет: 
«Я даже суп не умею варить, это не в моей компетен-
ции». Но когда речь заходит о вере, тут все имеют 
собственное мнение. Один заявляет: я считаю так; 
другой: я считаю так. Один говорит: посты соблю-
дать не надо. А другой: моя бабушка была верующей 
и она вот так делала, поэтому надо делать так. И все 
берутся судить и рядить, хотя в большинстве случаев 
ничего в этом не понимают.

Почему, когда вопросы касаются веры, каждый стре-
мится обязательно высказать свое дурацкое мнение? По-
чему в этих вопросах люди вдруг становятся специали-
стами? Почему они уверены, что все здесь понимают, 
все знают? Потому что каждый считает, что он верует 
в той самой степени, в которой необходимо. На самом 
деле это совершенно не так, и 
это очень легко проверить. В 
Евангелии сказано: «Если вы бу-
дете иметь веру с горчичное зер-
но и скажете горе сей: «перейди 
отсюда туда», и она перейдет». 
Если этого не наблюдается, зна-
чит, нет веры даже с горчичное 
зерно. Так как человек ослеплен, 
то он считает, что верует до-
статочно, а на самом деле он не 
может совершить даже такой пу-
стяк, как сдвинуть гору, которую 
и без веры сдвинуть можно. И 
из-замаловерия происходят все 
наши беды.

Когда Господь шел по водам, 
Петр, который никого на свете 
не любил так, как Христа, за-
хотел прийти к Нему и сказал: 
«Повели мне, и я пойду к Тебе». 
Господь говорит: «Иди». И Петр 
также пошел по водам, но на секунду испугался, усом-
нился и стал тонуть и воскликнул: «Господи, спаси 
меня, я погибаю!» Сначала он собрал всю свою веру и, 
на сколько ее хватило, на столько он и прошел, а потом, 
когда «запас» иссяк, стал тонуть.

Вот так же и мы. Кто из нас не знает, что Бог есть? 
Все знают. Кто не знает, что Бог слышит наши мо-
литвы? Все знают. Бог всеведущ, и, где бы мы ни 
были, Он слышит все слова, которые мы произно-
сим. Мы знаем, что Господь благ. Даже в сегодняш-
нем Евангелии есть подтверждение этому, и вся наша 

жизнь показывает, как Он к нам милостив. Господь 
Иисус Христос говорит, что, если наше дитя просит 
хлеба, неужели мы дадим ему камень или, если про-
сит рыбу, дадим ему змею. Кто из нас может так по-
ступить? Никто. А ведь мы люди злые. Неужели это 
может совершить Господь, Который благ?

Тем не менее мы все время ропщем, все время сто-
нем, все время то с одним не согласны, то с другим. 
Господь нам говорит, что путь в Царствие Небесное 
лежит через многие страдания, а мы не верим. Нам 
все хочется быть здоровыми, счастливыми, мы все хо-
тим на земле хорошо устроиться. Господь говорит, что 
только тот, кто пойдет за Ним и возьмет свой крест, 
достигнет Царствия Небесного, а нам это опять не 
подходит, мы снова настаиваем на своем, хотя считаем 
себя верующими. Чисто теоретически мы знаем, что в 
Евангелии содержится истина, однако вся наша жизнь 
идет против нее. И часто нет у нас страха Божия, по-

тому что мы забываем, что Го-
сподь всегда рядом, всегда на 
нас смотрит. Поэтому мы так 
легко грешим, легко осуждаем, 
легко человеку можем поже-
лать зла, легко им пренебречь, 
оскорбить его, обидеть.

Теоретически нам известно, 
что есть вездесущий Бог, но 
наше сердце далеко отстоит 
от Него, мы Его не чувствуем, 
нам кажется, что Бог где-то 
там, в бесконечном космосе, 
и Он нас не видит и не знает. 
Поэтому мы грешим, поэтому 
не соглашаемся с Его запове-
дями, претендуем на свободу 
других, хотим переделать все 
по-своему, хотим всю жизнь 
изменить и сделать ее такой, 
как мы считаем нужным. Но 
это совершенно неправильно, 

мы никак не можем в такой степени управлять сво-
ей жизнью. Мы можем только смиряться перед тем, 
что Господь нам дает, и радоваться тому благу и тем 
наказаниям, которые Он посылает, потому что через 
это Он нас учит Царствию Небесному. Но мы Ему 
не верим — мы не верим, что нельзя грубить, и по-
этому грубим; не верим, что нельзя раздражаться, и 
раздражаемся; мы не верим, что нельзя завидовать, 
и часто кладем глаз на чужое и завидуем благополу-
чию других людей. А некоторые дерзают завидовать 
и духовным дарованиям от Бога — это вообще грех 
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Начало Петрова поста

Господь всегда рядом
страшный, потому что каждый от Бога получает то, 
что он может понести.

Неверие — это удел не только людей, которые от-
рицают Бога; оно глубоко проникает и в нашу жизнь. 
Поэтому мы часто пребываем в унынии, в панике, 
не знаем, что нам делать; нас душат слезы, но это не 
слезы покаяния, они не очищают нас от греха — это 
слезы отчаяния, потому что мы забываем, что Го-
сподь все видит; мы злимся, ропщем, негодуем.

Отчего мы всех близких хотим заставить ходить в 
церковь, молиться, причащаться? От неверия, потому 
что мы забываем, что Бог хочет того же. Мы забыва-
ем, что Бог каждому человеку желает спастись и о 
каждом заботится. Нам кажется, что никакого Бога 
нет, что от нас, от каких-то наших усилий что-то за-
висит,- и начинаем убеждать, рассказывать, объяс-
нять, а делаем только хуже, потому что привлечь к 
Царствию Небесному можно лишь Духом Святым, а 
у нас Его нет. Поэтому мы только раздражаем людей, 
цепляемся к ним, надоедаем, мучаем, под благим 
предлогом превращаем их жизнь в ад.

Мы нарушаем драгоценный дар, который дан чело-
веку,- дар свободы. Своими претензиями, тем, что хо-
тим всех переделать по своему образу и подобию, а не 
по образу Божию, мы претендуем на свободу других 
и стараемся всех заставить мыслить так, как мыслим 
сами, а это невозможно. Человеку можно открыть ис-
тину, если он о ней спрашивает, если он хочет ее узнать, 
мы же постоянно навязываем. В этом акте нет никако-
го смирения, а раз нет смирения, значит, нет благодати 
Святого Духа. А без благодати Святого Духа результата 
не будет никакого, вернее, будет, но противоположный.

И вот так во всем. А причина в неверии — неве-
рии Богу, неверии в Бога, в Его благой промысел, в 
то, что Бог есть любовь, что Он хочет всех спасти. 
Потому что, если бы мы верили Ему, мы бы так не 
поступали, мы бы только просили. Почему человек 
идет к какой-то бабке, к знахарке? Потому что он не 
верит ни в Бога, ни в Церковь, не верит в силу бла-
годатную. Сначала он обойдет всех чародеев, колду-
нов, экстрасенсов, а если ничего не помогло, ну тогда 
уж обращается к Богу: авось поможет. И самое уди-
вительное, что ведь помогает.

Если бы какой-то человек все время нами пренебре-
гал, а потом у нас стал что-то просить, мы бы сказали: 
знаешь, так не годится, ты так ко мне препогано отно-
сился всю жизнь, а теперь приходишь у меня просить? 
Но Господь милостивый, Господь кроткий, Господь 
смиренный. Поэтому по каким бы путям-дорогам че-
ловек ни ходил, какие бы безобразия он ни делал, но 
если он обращается к Богу от сердца, на последний, 

как говорится, худой конец — Господь и тут помогает, 
потому что Он только и ждет нашей молитвы.

Господь сказал: «О чем ни попросите Отца во имя 
Мое, даст вам», а мы не верим. Мы не верим ни в 
свою молитву, ни в то, что Бог нас слышит,- не ве-
рим ничему. Вот поэтому у нас все и пусто, поэтому 
наша молитва как бы и не исполняется, она не может 
не только гору сдвинуть, а не может вообще ничего 
управить. Если бы мы действительно верили в Бога, 
тогда любого человека смогли бы на истинный путь 
направить. А направить на истинный путь возможно 
именно молитвой, потому что она оказывает челове-
ку любовь. Молитва перед Богом — тайна, и в ней 
нет никакого насилия, есть только просьба: Господи, 
управь, помоги, исцели, спаси.

Если бы мы так действовали, то достигли бы боль-
шего успеха. А мы все надеемся на разговоры, на то, 
что как-тосами управимся, что-то такое сохраним на 
какой-то черный день. Кто ждет черного дня, у того 
он обязательно настанет. Без Бога все равно ничего 
не достигнешь, поэтому Господь говорит: «Ищите 
прежде всего Царствия Божия, и остальное все при-
ложится вам». Но мы и этому не верим. Наша жизнь 
не устремлена в Царствие Божие, она больше на-
правлена на людей, на человеческие отношения, на 
то, как бы здесь все наладить. Мы хотим удовлетво-
рить собственную гордость, собственное тщеславие, 
собственное честолюбие. Если бы мы стремились к 
Царствию Небесному, то радовались бы, когда нас 
притесняют, когда нас обижают, потому что это спо-
собствует нашему вхождению в Царствие Небесное. 
Мы бы радовались болезни, а мы ропщем и ужасаем-
ся. Мы боимся смерти, все стараемся продлить свое 
существование, но опять не ради Господа, не ради 
покаяния, а по своему маловерию, из страха.

Грех маловерия в нас проник очень глубоко, и с 
ним надо очень сильно бороться. Есть такое выраже-
ние: подвиг веры — потому что только вера может 
подвигнуть человека на что-то настоящее. И если 
каждый раз, когда в нашей жизни складывается такая 
ситуация, что мы можем поступить по-Божески и мо-
жем поступить по-человечески,- если каждый раз мы 
будем мужественно поступать по своей вере, то вера 
наша будет расти, она будет укрепляться.

Если взять гирю и каждый день поднимать ее по 
десять раз, а через месяц мышцу измерить, мы уви-
дим, что она увеличится в объеме; а через год она 
будет еще больше. Так и вера: если мы ежедневно 
будем совершать некий поступок не по чувствам, не 
по разуму, а по нашей вере, то она в нас умножится. 

(Окончание на стр. 8-9)
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Наши новости
4 мая в день Св. Жен Мироносиц, в воскрес-

ной школе ц. Спаса -Преображения с. Бронни-
ца  состоялся праздничный пасхальный кон-
церт, который подготовили ученики школы. 
На концерт были приглашены родители и при-

хожане. Как всегда зал был «набит до отказа», 
так, что артистам порой, было непросто, извер-
нутся на нашей «импровизированной» сцене. 
Учащиеся всех трех групп (средней, младшей и 
старшей) и даже алтарники подготовили сцен-

ку «Пасхальный      теремок» под руководством 
Татьяны Петровны Самуйловой (преподавателя 
младшей группы и руководителя театральной 
студии).  А с помощью кукол, выполненных в 
творческой студии «Надежда», ребята  рассказа-
ли историю о первом пасхальном яичке. Также, 
зрителей с Пасхой Христовой поздравили самые 
маленькие ученики – ребята из подготовитель-
ной группы под руководством Валентины Арка-
дьевны Чапаевой.

В завершении пасхального концерта настоя-

тель храма прот. Алексий Самуйлов поздравил 
всех учащихся и педагогов с окончанием учеб-
ного года, и пожелал, чтоб мы все снова встрети-

лись в новом учебном году. Всем ребятам были 
подарены пасхальные подарочки, а самых актив-
ных учеников наградили грамотами.

Детская страничка
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Святая Троица

Детская страничка

ТРОИЦЫН ДЕНЬ

Дожидаются берёзки белоснежные,
На коре, застыв, росятся слёзы нежные.
Сломим ветви и в пучки завяжем тесные.
Пахнет горечью прохладною, древесною.

Уберём весь дом наш листьями душистыми,
И травою, и цветами золотистыми.
На траве, в цветах, и с веткою зеленою
Встретим Троицу пред ветхою иконою.

П. Соловьева.

БОГ ЕСТЬ ДУХ

— Ах, маменька, могу ли я
Когда-нибудь увидеть Бога
Среди Небесного Чертога?
— Но разве ты, душа моя,
Его не видишь беспрерывно, 
Во всем, что вокруг тебя живёт:
В полёте птички, в плеске вод,
В цветке, во всей природе дивной.
Когда, вставая иль ложась,
Сложивши ручки, ты читаешь
Свою молитву, всякий раз
Тогда у Бога ты бываешь,
Ты видишь Господа...— Но я
Желал бы, маменька, глазами
Его увидить там, над нами,
Где рай, где бабушка моя.

Там, няня говорит, в сияньи,
В великолепном одеяньи,
В венце на троне золотом
Непостежимый восседает;
Простёрт хор ангелов кругом
И в гимнах Бога восхваляет.
Вот там бы я когда-нибудь
Желал на Господа взглянуть.

— Мой сын, будь добр и чист душой,
Тогда увидишь ты Его
Не под одеждою земной,
О, нет, прекраснее того,
Каким ты мне Его представил.
Он — Дух; Его престол — весь мир, 
Которым Он любовь прославил,
Где вызвал жизнь на чудный пир.

Я. Грот.

Раскрась букет с 
цветами и берёзовыми 

веточками к празднику 
Троицы.
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(Окончание. Начало на стр. 3-5)
Вот раздражает меня какой-точеловек тем, что лезет ко 

мне со всякими глупостями; надоел до предела. Что де-
лать? Хочется убежать или сказать ему в ответ какую-то 
колкость, нечто такое, чтобы он больше никогда в жизни 
не приставал. Это мне хочется как человеку грешному, а 
как я должен поступить по вере? По вере я должен рас-
суждать так: зачем Господь ежедневно посылает ко мне 
этого человека, зачем Он дал мне этот крест? Для чего 
меня жизнь все время с ним сталкивает? Чтобы я терпел, 
чтобы я приобрел смирение терпя. Значит, буду терпеть 
год, два, три, четыре, десять лет, пока не смирюсь полно-
стью, пока меня не перестанет это раздражать.

И если каждый раз мы будем поступать по вере, не 
выплескивать свое раздражение, а, наоборот, держать 
его внутри и просить у Бога: Господи, помоги мне, 
дай мне терпение удержаться, не сказать грубость, 
резкость, дай мне как-то выдержать это маленькое 
испытание,- если мы будем так делать день, два, не-
делю, месяц, год, десять лет, то как мышца укрепля-
ется и становится сильней, так будет укрепляться и 
наша вера. И когда случится в нашей жизни какое-то 
действительно серьезное испытание, тогда мы смо-
жем в вере устоять; мы не откажемся ни от Господа, 
ни от веры, ни от Царствия Небесного.

Если на спортсмена, который всю жизнь тренирует 
свое тело, нападут разбойники, и он от них побежит, а 
они все прокуренные да пропитые, 60 метров пробегут 
и отстанут. Спасется человек — ему пригодится то, что 
он занимался спортом. Поэтому когда мы терпим, до-
пустим, свое раздражение, или все время преодолеваем 
свою жадность, или совершаем еще какой-то волевой 
акт, поступаем не по чувствам нашим, а по нашей вере, 
как должен поступать христианин, то мы это делаем не 
напрасно. Мы готовим себя к более серьезному экзаме-
ну, который обязательно будет. И самый серьезный эк-
замен, самое главное испытание — это смерть. Но и до 
смерти у нас будет очень много испытаний, и по мере 
возрастания нашей веры они будут расти.

Когда человек переходит в институте из курса 
в курс, экзамены все усложняются, а потом бывает 
самый главный, государственный, и диплом. Защи-
та диплома — это наша смерть, а перед этим нуж-
но сдать множество экзаменов. И чем больше растет 
наша вера, тем больше она будет Богом испытывать-
ся, потому что как иначе можно познать человека?

Был такой случай со Спиридоном Тримифунтским: 
он пришел на собор, а стражник его не пускает. Он 
говорит: «Почему ты меня не пускаешь? Я епископ». 
А был он в простой пастушеской одежде, потому 
что пас скотину, добывая себе пропитание. Страж-

ник его ударил, и Спиридон подставил ему другую 
щеку. Тот говорит: «А, теперь вижу, что ты епископ, 
проходи». Вот он, пропуск. Сразу видно, что этот че-
ловек христианин. Не надо никаких документов, что 
ты, дескать, верующий. Вот написано: христианин; 
фотография — борода, усы; и печать. Этого не надо, 
потому что христианин проверяется не документом.

Единственный документ — исполняет человек за-
поведи Божии или не исполняет. А как это трудно! 
Какой-то простой мирянин бьет по лицу епископа. 
По церковным канонам тот, кто ударил епископа, 
отлучается от Церкви. То есть святитель Спиридон 
мог его за оскорбление священного сана отлучить от 
Церкви, и никто бы никогда ничего не сказал против 
этого. Но он его простил кротко сразу, и подставил 
левую, и на собор прошел, и все благополучно раз-
решилось, и того человека исцелил — он раскаялся. 
Вот поступок христианский. И наша христианская 
жизнь, и наша вера будут укрепляться, только если 
мы будем совершать христианские поступки.

Мы все пока не христиане, а ученики и только пыта-
емся жить по-христиански. Но если мы хотим христиа-
нами стать, нужно постоянно совершать христианские 
поступки и словом, и делом, и мыслью. Вот мысль 
какая-то пришла — если человек не христианин, он 
начинает этой мысли следовать, пока не придет дру-
гая. Обычно у того, кто не ведет духовную жизнь, в 
голове все время прокручивается какое-то «кино»: то 
одно подумал, то другое, то на то посмотрел, то на это. 
Увидел человека красиво одетого — у него зависть по-
явилась. Увидел кого-тона машине едущего — думает 
о том, что он загазовывает воздух. Увидел красивое 
лицо — значит, другие какие-томысли пошли. И так 
ум все время плавает. Но христианин должен посто-
янно бороться с помыслами. Каждый раз, когда мы от-
секаем помысел греховный, мы совершаем нравствен-
ный поступок. Этот поступок не видит никто, кроме 
Отца Небесного. И Господь, видя тайное, воздаст нам 
всегда явное — он укрепит нашу веру.

Отсечь помысел не так уж трудно, это подвиг ма-
лый, но тем не менее еще раз руку согнул, еще раз 
поупражнял мышцу своей души, мышцу своей веры. 
Только таким образом можно веру укреплять. И лю-
бой спортсмен знает: сколько бы ты мышцу ни качал, 
но если ты год не тренируешься, то все исчезает. Тот, 
кто начинает заниматься спортом, обречен занимать-
ся им до конца своих дней, иначе он превращается в 
огромную, неповоротливую тушу и у него портятся 
печень, легкие, сосуды, сердце. Так же и в христиан-
ской жизни. Не дай Бог кому-нибудь сделать экспери-
мент — взять и перестать молиться утром и вечером 

Начало Петрова поста

Господь всегда рядом
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хотя бы дня три-четыре. На пятый день прочитать 
правило будет в сорок раз тяжелей, чем тогда, когда 
ты устал и пропустил, потому что душа уже ослабла.

Поэтому, чтобы нам веру укреплять, необходимо 
постоянное упражнение в молитве, в чтении слова 
Божия. Надо постоянно себя понуждать. Неустан-
но, хочу — не хочу, могу — не могу, надо заставлять 
себя идти в храм. Устал — не устал, дела у меня — 
не дела, прошел срок порядочный — надо заставить 
себя подготовиться к причастию и причаститься 
Святых Христовых Тайн. Какая-то сложилась ситуа-
ция — как тебе ни хочется поступить греховно, надо 
заставить себя поступить по-христиански, незави-
симо от того, что ты чувствуешь и что ты думаешь. 
Есть заповедь Божия — и исполняй. И постепенно 
мы увидим, что заповеди нам становится исполнять 
все легче и легче, а потом почувствуем, что нам не-

возможно совершить грех: мы настолько привыкнем 
исполнять заповеди Божии, что согрешать нам уже 
будет тяжело, мы не сможем даже себя к этому пону-
дить — у нас возникнет навык христианской жизни. 
Вот это и есть возрастание нашей веры.

Каждый из нас должен быть кремнем. Господь 
назвал камнем Петра: «петрос» по-гречески значит 
«скала». «Ты — Петр, и на сем камне Я создам Цер-
ковь Мою». Так же и мы. Если мы хотим быть храмом 
Святого Духа, домом Божиим, то должны обязательно 
веру свою укреплять и с неверием в своей душе посто-
янно бороться, не надеясь ни на каких людей, а только 
на Самого Единого Бога. И нужно постоянно к Нему 
обращаться. Только таким образом можно избавиться 
от этого пагубного греха неверия, который в каждом 
из нас есть, но присутствует так незаметно, что мы его 
не видим. В этом его и крайняя опасность. Аминь.

Начало Петрова поста

Господь всегда рядом

Праздники июня

День всех Святых
В первое воскресенье после дня Святой Тро-

ицы Православная Церковь празднует день 
Всех Святых.

Иже во всем мире мученик Твоих, яко багряницею 
и виссом кровьми Церковь Твоя украсившися, теми 
вопиет Ти Христе Боже: людем Твоим щедроты 
Твоя низпосли, мир жительству Твоему даруй, и ду-
шам нашим велию милость.

Все святые неслучайно вспоминаются через неделю 
после Троицы – на Троицу была установлена Церковь, 
это день ее рождения, посажен росток в землю. И вот 
мы видим, каким ярким цветом расцвел посаженный 
цветок – святые мученики и исповедники, преподоб-
ные и пророки, юродивые и святители. День Всех Свя-
тых соединен с первым воскресением после Пятиде-
сятницы, этим показывается, что святость – это плод 
Духа Святого. Этот плод созрел не в каких-то полубо-
гах, великанах или инопланетянах, а обычных людях. 
Святыми не рождаются, ими становятся (как стал рас-
каявшийся разбойник Опта, основавший знаменитую 
Оптину Пустынь), «стяжая Духа Святого», по словам 
св. Серафима Саровского. В святых мы почитаем не 

безгрешность (безгрешен только Бог), не творимые 
ими чудеса, высказываемые предсказания, подвиги 
аскетики или ратного дела, а ту благодать Божию, ко-
торая в них просияла, сделав их «чистыми жилищами 
Божиими», по словам св. Иоанна Дамаскина.

Как писал апостол Павел, “одному дается Духом 
слово мудрости, другому слово знания, тем же Духом; 
иному вера, тем же Духом; иному дары исцелений, тем 
же Духом; иному чудотворения, иному пророчество, 
иному различение духов, иному разные языки, иному 
истолкование языков” (I Кор. 12. 8-11). Согласно сло-
вам Апостола, церковь почитает самых разных людей, 
получивших бесценный дар Святого Духа через свою 
жизнь или через свою смерть. При этом надо понимать, 
что почти никто из святых не становился таким мгно-
венно, но никто не обретал «помазание Божией благо-
дати» внезапно и без своего сильного желания быть с 
Богом. Но помимо помазания благодатью святые всегда 
оставались обычными людьми со своими привычками, 
сложными моментами в биографии, за которые они 
горько каялись, и человеческими немощами. 

(Окончание на стр. 12)
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Памяти 
Игумена Стефана

Его любви хватало на всех!
30 июня - 5 лет со дня преставления дорогого 

батюшки, игумена Стефана (Попкова).

Р.Б. Галина: Отец Стефан перед исповедью всег-
да благословлял кого-нибудь из исповедующихся 
читать ту или иную молитву. Однажды, на одной из 
исповедей, батюшка благословил читать молитву 
женщину, стоящую рядом со мной. И так она плохо 
читала эту молитву, что в мою голову забрался по-
мысел: «Как она плохо читает, и почему это батюшка 
мне не благословил прочитать молитву, я бы это на-
много лучше сделала!» И только я это подумала, как 
тут же быстрым шагом ко мне подошел о. Стефан и 
сказа: «Не смей думать, что ты лучше можешь про-
читать –  грех так думать!» 

Батюшка Стефан, всегда был внимателен к при-
хожанам, умел поднять настроение. Проходит мимо 
бабушек в храме и почти каждой скажет, какой у нее 
сегодня красивый платочек, как она нарядно одета 
и т.п. И тут же лица прихожанок расплываются в 
улыбке. Или кадит батюшка храм, а ты в это время 
сердишься, опустишь голову пониже, а батюшка ка-
дилом перед тобой раз покадит, второй… голову под-
нимешь, а он смотрит на тебя и улыбается, и тут же 
плохое настроение от тебя отходит.

Его добрая улыбка, светлый взгляд всегда останут-
ся в памяти! Вечная память, и вечный покой дорого-
му игумену Стефану!

Р.Б. Мария: Я лично с о. Стефаном не была знако-
ма. С ним общался мой муж. Но память о батюшке у 
меня на всю жизнь осталась. И вот почему: висела у 
нас дома на кухне люстра, такая страшная, что муж 

все просил меня: «Давай поменяем ее». А я все отка-
зывалась: «Да пусть висит, мне она не мешает». Од-
нажды Владимир (мой муж) чинил сантехнику у ба-
тюшки дома и, когда уже уходил, о. Стефан дал ему 
пакет, и сказал: «Передай жене от меня подарок». 
Когда мы дома развернули пакет, то увидели люстру. 
Я так была поражена. Вот так по благословению 
о. Стефана я поменяла люстру на кухне.

Все время молюсь об упокоении души игумена 
Стефана. Вечная память!

Р.Б. Сергей и Анастасия:  С о. Стефаном мы 
познакомились в Бронницком храме. В 2007 году.  
Батюшка нам запомнился отзывчивым и добрым 
человеком. Очень любил детей. К доченьке нашей 
Ангелине, относился с такой лаской и любовью.  Бы-
вало, пошутит, подбодрит и в то же время серьезно 
скажет, и становилось на душе радостно. Всегда даст 
совет, по какому бы поводу к нему не обратились. А 
бывало, и не надо ничего говорить, батюшка все сам 
нам скажет. Например, был такой случай, мы с му-
жем поссорились, а чуть позже пошли со знакомыми 
навестить батюшку в больнице и он начал всех по 
очереди расспрашивать как дела? Когда очередь до-
шла до нас, то батюшка сам сказал. Живите дружно, 
не ругайтесь, а ты (обратился батюшка к Анастасии) 
держи мужа! Батюшка нам был, как родной отец.  И 
когда он умер, было такое чувство, как будто не стало 
очень близкого человека. 

Его любви хватало на всех!

Материал подготовила А. Михайлова.
Фото В.С. Колодочка.

Игумен Стефан в центре.
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Храм для посещения открыт ежедневно с 8.00 до 15.00.
Литургия начинается в 9.00, исповедь в 8.30 (праздники и воскресные дни – 8.00).

Вечернее богослужение – в 15.00.                    Крещение: сб.-12.00, вс.-11.30.
Телефоны для справок: храма - 8-953-903-41-74, настоятеля – 8-911-606-44-49.

1.06 ВС Неделя 7-я по Пасхе, святых отцов I Вселенского Собора.   
Блгв. вел. кн. Димитрия Донского.

Литургия.

2.06 ПН
3.06 ВТ Владимирской иконы Божией Матери. Литургия.
4.06 СР
5.06 ЧТ
6.06 ПТ Отдание праздника Вознесения Господня. Вечернее богослужение.
7.06 СБ Троицкая родительская суббота. Литургия.

Вечернее богослужение.
8.06 ВС День Святой Троицы. Пятидесятница. Литургия.

9.06 ПН День Святого Духа. Литургия.
10.06 ВТ
11.06 СР Свт. Луки исп., архиеп. Симферопольского. Литургия.
12.06 ЧТ
13.06 ПТ
14.06 СБ Отдание праздника Пятидесятницы. Литургия.

Вечернее богослужение.
15.06 ВС Неделя 1-я по Пятидесятнице, Всех святых.

Заговенье на Петров пост.
Литургия.

16.06 ПН
17.06 ВТ
18.06 СР
19.06 ЧТ
20.06 ПТ Прп. Варлаама Хутынского. Литургия.
21.06 СБ Вмч. Феодора Стратилата. Литургия в д. Наволок.

Вечернее богослужение.
22.06 ВС Неделя 2-я по Пятидесятнице, Всех святых, в земле 

Русской просиявших.
Литургия.

23.06 ПН
24.06 ВТ
25.06 СР
26.06 ЧТ
27.06 ПТ
28.06 СБ Свт. Ионы, митр. Московского. Литургия в д. Холынья.

Вечернее богослужение.
29.06 ВС Неделя 3-я по Пятидесятнице. Собор Новгородских 

святых.
Литургия.

30.06 ПН

В расписании возможны изменения!

Расписание богослужений на июнь
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На страницах газеты вы видите 
святые иконы, читаете священные 

имена, УБЕДИТЕЛЬНАЯ ПРОСЬБА: 
не использовать газету 
в хозяйственных целях.

(Окончание. Начало на стр. 9)
Интересно, что в церковных канонах есть строгое 

предупреждение, запрещающее православному счи-
тать что святые безгрешны.

Апостол Павел называ-
ет святыми всех верующих 
христиан. И понятно – че-
ловек сотворен Богом по 
образу и подобию Божие-
му и смысл жизни христи-
анина состоит в том, чтобы 
от образа, заложенного в 
каждом из нас, перейти к 
подобию Божию: «будь-
те святы, как Отец Ваш 
Небесный», говорится в 
Библии.

К святости, по учению 
Церкви, призван каждый. История знает немало па-
радоксов: нередко святыми становились, казалось 
бы, совершенно потерянные для общества люди.

Первым вошел в рай… разбойник. Тот самый, который 
висел на кресте справа от Христа. Распят он был за свои 
«заслуги» сам это признавал. Но искреннего покаяния в по-
следнюю мину жизни и слов, обращенных к распятому Хри-
сту «Помяни мя, Господи, когда приидеши во Царствии 
Твоем» оказалось достаточно для того, чтобы войти в рай.

Мария Египетская– еще один парадоксальный при-
мер: с ранней юности она предавалась разврату, утопа-
ла во грехе соблазняла всех окружающих мужчин. И 
вдруг она захотела войти в церковь, куда ее не пустила 
сила Божия. Тога Мария и поняла весь ужас своей жиз-
ни и до конца дней каялась о своих прегрешениях.

Сколько всего святых в христианстве – неизвестно. 
Жития и описания святых не вмещаются в самые тол-
стые тома Четьих–Миней, о подвиге тысяч никогда не бу-
дет известно… Мы не узнаем о мучениках первых веков 
христианской церкви, разорванных дикими зверями на 
арене цирка за веру в Христа, сокрытыми от нас останут-
ся имена подвижников и монахов, живших в удалении от 
мира и так горячо молившихся за мир, не счесть и имен 
верующих, расстрелянных в годы безбожия в лагерях.

Церковная канонизация не определяет прославление 

святого у Бога: для судьбы человека неважно, прослав-
лен ли он Церковью, ведь это лишь признание факта, 
официальное благословение на всенародное почитание.

Основными условиями для канонизации являются пра-
ведное житие, православие безукоризненное, народное по-
читание и чудотворения, совершаемые по молитвам святого.

Для канонизации святого важно и то, что со дня смер-
ти должно пройти определенное время. Иначе слишком 
велик риск податься сиюминутным влечениям и увидеть 
святость там, где ее нет, как происходит, например, с 
кампаниями по прославлению Ивана Грозного или Рас-
путина – несмотря на неоднократные заявления церкви о 
невозможности их прославления, некоторые люди упор-
ствуют и пытаются собирать документы в поддержку.

Обычно канонизация совершается не раньше, чем че-
рез 50 лет поле смерти святого, так, например, благовер-
ный князь Андрей Боголюбский или Димитрий Донской 
были прославлены только в год тысячелетия Крещения 
Руси – то есть много веков спустя после смерти.

Святые почитались с самых ранних веков христи-
анства. Вначале это были апостолы, а затем мученики, 
принявшие смерть, но не отрекшиеся от веры (таковым 
являлся римлянин Леонид). За ним последовало почита-
ние выдающихся церковных деятелей, прославившихся 
дарами Святого Духа (все мы знаем самого почитаемо-
го у нас святителя Николая Чудотворца). С укреплени-
ем христианства начали чтить благоверных правителей 
и правительниц (таковыми были благоверный князь 
Александр Невский, сын его Даниил Московский, свя-
той покровитель столицы) и преподобных монахов (та-
ких как Сергий Радонежский и Серафим Саровский).

В наши дни, когда нам известны имена тысяч росси-
ян, пострадавших за веру Христову в годы советской 
власти, святые нам близки как никогда. Они практи-
чески наши современники, они обитали на соседних 
улицах, слушали радио, ездили в автомобилях, ходили 
в магазины и жили обычной, нашей с вами жизнью. 
Тем самым они показывают нам, насколько близко от 
нас находится благодать Божия, стоит лишь захотеть и 
обожение, теозис, — главная цель жизни христианской 
– оказывается достижимой. Поэтому мы празднуем 
сегодня память тех обычных людей, кто стяжал Духа 
Святого и обрёл помазание благодати.

Праздники июня

День всех Святых


